
LUNES 28 DE NOVIEMBRE DE 2022  Edición 11.858 / Año XXXI / 08 págs $250elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

PROYECTO FINANCIADO 
POR EL IND

PUESTO DE PROTESTA SE 
MANTIENE EN LAGUNILLAS

HABÍA SIDO SUSPENDIDA 
DURANTE LA PANDEMIA

INAUGURAN 
LUMINARIAS 
EN CANCHA 
DE LOS TAPIA

CAMIONEROS 
CUMPLEN 
UNA SEMANA 
EN PARO

REANUDAN 
FIESTA DE LA 
EMPANADA EN 
EL PALOMO

02

BUSCAN DIALOGAR CON EL GOBIERNO

AGRICULTORES EN ALERTA 
POR ALZA EN INSUMOS

Cerca de 30 agricultores participaron de una caravana en la Ruta 5 con la 
finalidad de visibilizar su preocupación ante el aumento en el precio del 
petróleo, los fertilizantes y otros productos básicos para su trabajo, lo que 
ha dificultado la producción y reducido las ventas. 

03

C
E

D
ID

A

04

07
PILOTOS DEL LIMARÍ CERRARON CON ÉXITO EL TORNEO ZONAL NORTE DE ENDURO 2022 08



EL OVALLINO  LUNES 28 DE NOVIEMBRE DE 2022CRÓNICA02  /   elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Paro nacional de camioneros cumple una semana 
y camiones se mantienen en la salida de Ovalle

ASEGURAN QUE NO SE BLOQUEA EL ABASTECIMIENTO

En la madrugada de este 
lunes se cumplieron 
siete días desde que 
comenzó la protesta de los 
transportistas, quienes aún 
no llegan a un acuerdo con 
el Gobierno. En el caso de la 
Provincia del Limarí, cerca 
de 40 camiones mantienen 
su posición en el sector 
de Lagunillas, recibiendo 
colaboraciones de gente 
que los apoya, pero también 
algunos reproches de 
personas en contra de la 
manifestación. 

Una semana ya ha pasado desde que 
los camioneros de Chile iniciaron un 
paro nacional, esto para manifestar 
su disgusto por el aumento en el 
precio de los combustibles, así co-
mo la inseguridad que viven en las 
autopistas, en donde aseguran son 
constantemente asaltados. 

Con estas demandas los transpor-
tistas se instalaron en las principales 
rutas del país para manifestar su 
descontento, y la Provincia del Limarí 
no fue y no ha sido la excepción. 

Pasadas las 00:00 hrs del pasado 
lunes 21 de noviembre, un grupo de 
camioneros se instaló en la salida 
norte de la ciudad de Ovalle, a el 
sector del casino. Posteriormente se 
trasladaron un par de metros a la altura 
de Lagunillas, lugar en donde se han 
mantenido durante estos siete días. 

Esta primera semana estuvo mar-
cada por algunas polémicas, como el 
desabastecimiento de combustible en 
algunas comunas de la provincia, pero 
desde el gremio evalúan que ha sido 
una manifestación con normalidad, 
y aseguran que no existe bloqueo 
de paso a este tipo de cargamentos. 

“La manifestación que ya comenzó 
hace una semana se ha desarrollado 
con total normalidad, ha sido un paro 
totalmente tranquilo, sin conflicto 
y enfrentamiento con Carabineros. 
Siguen pasando los camiones con 
combustible, cargamento para super-
mercados y camiones chicos con gas, 
todos esos vehículos están pasando 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Este lunes los camioneros cumplen una semana instalados en la salida norte de Ovalle, punto fijo de la protesta en la zona. 
FOTO ARCHIVO

con total normalidad, para que la gente 
se quede realmente tranquila”, indicó 
el camionero ovallino Luis Oyanadel, 
quien ha tomado la vocería del gremio 
en la zona durante estos días. 

NUEVOS ADHERENTES 
Los camioneros ovallinos comentan 

que a lo largo de esta semana se han 
sumado más colegas al paro; si en un 

principio fue menos de una decena de 
camiones la que partió la movilización 
en la zona, en estos momentos ese 
número se ha incrementado, supe-
rando los 100 vehículos en su peak. 

“El domingo pasado a la medianoche 
partimos con 7 u 8 camiones en el 
sector del casino, ese fue el primer 
punto de paralización, no éramos más 
que 8 camiones. Durante la semana 
llegamos a tener una suma de 150 
camiones, pero ahora ha bajado un 
poco, debemos tener entre 40 y 50 
camiones”, apuntó Oyanadel.

MUESTRAS A FAVOR Y EN CONTRA
Por otro lado, se tiene que la ciudada-

nía se ha dividido en apoyo o rechazo 
a la manifestación de los camioneros, 
lo que se ha visto reflejado tanto en 
comentarios por redes sociales, así 
como en las calles. 

Por ejemplo, el pasado viernes un 
grupo de camioneros pasó por la 
Alameda, recibiendo el aplauso de 
algunos transeúntes ovallinos, pero 
al mismo tiempo los reproches de 
algunos otros. 

Así también ha sido en el punto de 
paralización en el sector de Lagunillas, 
en donde algunas personas se han 
acercado para dar sus colaboraciones 
en alimentos a los transportistas en 
protesta, así como otras personas que 
han pasado por el lugar han hecho 
saber su malestar por esta situación. 

“Hemos tenido el apoyo de la ciu-
dadanía y el enojo de algunos, hay 

de todo. Ha habido mucha gente que 
se ha acercado desinteresadamente 
para aportar con alimentos para los 
colegas, han dejado bebidas, carnes, 
pan, cecinas, helados, etc., también 
ha habido personas que gritan cosas”, 
indicó Luis Oyanadel. 

En ese aspecto el camionero ovallino 
desmiente algunos rumores, para de 
esa forma limpiar la imagen que se 
tiene del gremio, “ha aparecido una 
denuncia ciudadana de que nosotros 
estábamos pidiendo plata para pasar, 
como si fuese un peaje, y eso es 
totalmente falso. Tampoco hemos 
tenido shows de mujeres”, sostuvo 
Oyanadel.

PARO INDEFINIDO
Si bien la Confederacion Nacional 

de Transporte de Carga (CNTC) y la 
Federación de Dueños de Camiones 
de la V Región (FedeQuinta) anun-
ciaron este domingo haber llegado a 
acuerdo con el Gobierno. El paro no 
parece estar cercano a terminar, así 
lo han hecho saber los camioneros de 
Ovalle, quienes esperan instrucciones 
del gremio a nivel central. 

“Por lo que nos han informado el 
paro sigue, no hay acuerdo entre el 
Gobierno y los cabecillas del paro, 
hemos tenido reuniones para infor-
marnos en lo que se viene para esta 
semana, hasta el momento lo único 
que sabemos que el paro es indefi-
nido, no hay ninguna certeza de que 
se pueda levantar el paro”, 

“HEMOS TENIDO EL APOYO 
DE LA CIUDADANÍA Y 
EL ENOJO DE ALGUNOS, 
HAY DE TODO. HA 
HABIDO MUCHA GENTE 
QUE SE HA ACERCADO 
DESINTERESADAMENTE 
PARA APORTAR CON 
ALIMENTOS PARA LOS 
COLEGAS, TAMBIÉN HA 
HABIDO PERSONAS QUE 
GRITAN COSAS CUANDO 
VAN PASANDO, PERO NO HA 
PASADO MÁS ALLÁ DE ESO”

LUIS OYANADEL 
CAMIONERO OVALLINO
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BASTIAN ÁLVAREZ
Ovalle

Incertidumbre ante la sostenida alza 
en los precios de los combustibles y 
los insumos manifiestan agricultores 
de diversos puntos de la comuna de 
Ovalle, como Cerrillos de Tamaya, Santa 
Cristina y Los Olivos, quienes el pasado 
viernes realizaron una protesta en la 
que se desplazaron desde la pasarela 
de acceso al Parque Nacional Fray 
Jorge al sector de Quebrada Seca, 
donde dispusieron sus camiones, 
tractores y vehículos a la orilla del 
camino. 

Cerca de 30 agricultores, además 
de sus familiares, salieron a la ruta 
a mostrar su descontento ante la 
subida en los costos operacionales, 
el transporte y los insumos, proble-
mática que se acentúa en tiempos de 
cosecha, en los que es fundamental 
contar con los productos en buenas 
condiciones y llegar a tiempo a los 
mercados.

“Nuestra maquinaria se mueve con 
combustible y el precio de los insumos 
sigue subiendo. El combustible hoy 
vale el doble y labrar y preparar una 
hectárea de tierra hoy también está 
costando el doble. La idea principal de 
nuestra movilización fue hacer presente 
esa inquietud”, plantea Horacio Rojas, 
agricultor del sector de El Progreso, 
en el que viven cerca de 30 familias 
ligadas al agro y uno de los líderes de 
la manifestación.

Asimismo, Rojas plantea que agricul-
tores de otros sectores, como Monte 
Patria o Tulahuén, les han contactado 
para solidarizar con sus demandas y 
manifestar su apoyo en sus inquietu-
des, sobre todo respecto del encare-
cimiento de los combustibles, a la vez 
que apoyan las manifestaciones por 
parte de los transportistas que se han 
agudizado durante los últimos días.

Por su parte, Mauricio Alfaro, agri-
cultor del sector de Los Olivos y vo-
cero de los movilizados, detalla que 
“desde que se inició la pandemia, 
hemos tenido bastantes problemas. 
El alza de los precios del diésel y 
de los fertilizantes nos ha afectado 
mucho, porque trabajamos día a día 
con nuestros tractores, generadores 
eléctricos y motobombas”. 

LA CRÍTICA SITUACIÓN DE LOS 
INSUMOS

No solamente el alza en el precio de 
los combustibles inquieta a los agri-
cultores, que también se manifiestan 
en alerta ante la constante subida 
del precio de insumos vitales para su 

“Todos sabemos que el impuesto 
específico a los combustibles fue 
implementado para la construcción 
de carreteras, pero las carreteras son 
privadas y las carreteras rurales no 
están en buenas condiciones, entonces 
esos son puntos de preocupación”, 
plantea Rojas. 

En tanto, Alfaro manifiesta que, de 
la misma manera en que los transpor-
tistas han hecho saber su desconten-
to, los agricultores buscan que sus 
demandas sean escuchadas, sobre 
todo en esta época de cosecha, en la 
que contar con insumos y transporte 
es crítico. 

Alza en el costo de los combustibles e 
insumos genera inquietud en agricultores

BUSCAN DIALOGAR CON EL GOBIERNO

Agricultores de Cerrillos de Tamaya, Santa Cristina y Los Olivos sacaron sus tractores a la Ruta 5 para manifestarse. EL OVALLINO

Cerca de 30 agricultores participaron de una caravana en 
la Ruta 5 entre el Parque Nacional Fray Jorge y Quebrada 
Seca, con la finalidad de visibilizar su preocupación ante el 
aumento en el precio del petróleo, los fertilizantes y otros 
productos básicos para su trabajo, lo que ha dificultado la 
producción y reducido las ventas. 

“NUESTRA MAQUINARIA SE 
MUEVE CON COMBUSTIBLE 
Y EL PRECIO DE LOS 
INSUMOS SIGUE SUBIENDO. 
EL COMBUSTIBLE HOY VALE 
EL DOBLE Y LABRAR Y 
PREPARAR UNA HECTÁREA 
DE TIERRA HOY TAMBIÉN 
ESTÁ COSTANDO EL DOBLE”

HORACIO ROJAS

AGRICULTOR DE SECTOR EL PROGRESO

trabajo, como los fertilizantes, cuyo 
precio ha llegado a triplicarse en los 
últimos dos años. 

Sin embargo, los productores son 
enfáticos para señalar que, a pesar 
del alza en los costos de los insumos 
básicos, siempre el objetivo ha sido 
que estas subidas no se traspasen a 
los consumidores, evitando subir los 
precios de los productos. 

“Producir una tonelada de productos 
está costando el triple que hace un 
tiempo atrás, pero no estamos ven-
diendo el producto al triple. Si bien 
producir un choclo cuesta el triple 
que hace dos años, la gente sigue 
pagando lo mismo por él. Por ejemplo, 
un cajón de tomates, cuando hay 
abundancia $2.000 y cuando hay 
escasez, vale $1.000. Eso siempre 
ha sido así. No se puede traspasar el 
precio al cliente final”, plantea Rojas.

Por su parte, Mauricio Alfaro com-
plementa señalando que “el riego 
tecnificado también requiere mucho 

combustible, ocupamos por lo menos 
1.000 litros a la semana y realmente 
nos hemos visto afectados. A eso se 
suma el problema de la inseguridad, 
pues los delitos se han ido trasladando 
hacia el campo y a varios agriculto-
res les han robado sus insumos, sus 
camionetas y sus tractores, pero esa 
situación queda en nada”.

Es por ello, que la economía familiar 
también se ha visto afectada, así 
como la proyección de inversiones 
para seguir produciendo o innovar, 
señala el agricultor.

UN LLAMADO A LAS AUTORIDADES
Los agricultores movilizados plan-

tean que es necesario sentarse a 
conversar con las autoridades, con 
la finalidad que éstas conozcan sus 
preocupaciones y si bien aún no han 
buscado un acercamiento, creen que 
se debe dialogar en torno a las alzas 
en los costos de producción. 
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Comunidad de El Palomo volvió a reunirse en 
torno a las tradiciones en su Fiesta Costumbrista

SEGUNDA EDICIÓN DE LA FIESTA DE LA EMPANADA 

La Fiesta de 
la Empanada 
s e  r e a l i z ó 
por segunda 
vez en la lo-
calidad de El 
Palomo. 

EL OVALLINO

Este sábado 26 de noviembre 
los vecinos disfrutaron de la 
gastronomía, las tradiciones y 
los productos locales en una 
actividad que busca repetirse 
todos los años y atraer a más 
turistas de la provincia y la 
región.

Una oportunidad de reunir a la co-
munidad en torno a los productos y 
la identidad local, además de generar 
nuevos espacios para disfrutar tras 
la pandemia, representó la segun-
da edición consecutiva de la Fiesta 
Costumbrista de la Empanada de la 
localidad de El Palomo, en Monte 
Patria, evento nacido en 2019 y que 
estuvo suspendido durante 2020 y 
que desde 2021 reúne a numerosos 
productores y emprendedores locales.

Justamente, los emprendedores 
locales aprovecharon este espacio 
para mostrar sus productos, realizar 
degustaciones de los más variados 
sabores locales, así como reactivar 
sus ventas y promoción, pensando 
en la temporada estival. 

Carmen Cortés Jofré, comerciante 
del sector de Flor del Valle, dueña 
de World Bees, emprendimiento de 
venta de miel de abejas y productos 
derivados, destaca que la Fiesta de la 
Empanada es una oportunidad para 
que “se junte la gente del pueblo 
y podamos promocionar nuestros 
productos. Con mi hermana tenemos 
productos de miel de abejas, produ-
cidos en nuestra colmena. Fue una 
muy buena experiencia, donde las 
personas pudieron degustar miel de 
panal, miel con polen y con propóleo, 

BASTIAN ÁLVAREZ 
Monte Patria

propóleo en spray y polen, además de 
arrope de miel 100% natural, que han 
tenido mucha aceptación”.

Cortés destaca, además, que a pesar 
de los últimos incendios forestales y 
el frío invierno de este año, han sa-
bido sobreponerse, pues “nos afectó 
poco el frío y los incendios, además, 
la colmena es algo que se reproduce 
muy fácilmente si se sabe hacer 
bien. Ha sido una primavera muy 
bonita, hemos cosechado mucha 
miel. Afortunadamente el fuego de 
los incendios no afectó las colmenas 
y el invierno fue bueno, porque nos 
trajo agua después de muchos años”.

Para la comunidad de El Palomo, en 
tanto, la Feria Costumbrista representó 
una gran oportunidad para reactivar el 
comercio, dar realce a los productos 
de la tierra y reunir a los vecinos en 
torno a la cultura, la gastronomía y la 
identidad local. Félix Jofré, presidente 
de la Junta de Vecinos de El Palomo, 
destaca que “la Fiesta de la Empanada 
estuvo dos años suspendida por la 

pandemia y hoy estamos reencan-
tando a la comunidad. Agradecemos 
especialmente a nuestros vecinos, 
que nos apoyaron mucho”.

DAR CONTINUIDAD A LA FIESTA
El alcalde de la comuna de Monte 

Patria, Cristian Herrera Peña, desta-
ca que “si bien en la localidad de El 
Palomo hay treinta casas y no viven 
no más de 100 personas, su fiesta de 
la Empanada es muy diversa, cuenta 
con muchos emprendimientos y per-
mite reunir a la comunidad”. 

Asimismo, Herrera añade que “es 
importante abrir esta feria, pensan-
do en que más personas de nuestra 
comuna puedan venir y, por qué no, 
permitir que turistas de otros lugares 
nos visiten, consuman productos 
y dejen recursos acá. Felicito a los 
dirigentes, a la Junta de Vecinos y a 
todos los emprendedores que dieron 
vida a la II Fiesta de la Empanada en 
El Palomo”.

Es por ello, que se estudiará que, 
para los años siguientes, se modifique 
la fecha del evento, con la finalidad 
de reunir a muchas más personas en 
torno a las tradiciones locales y los 
productos con identidad.

“LA FIESTA DE LA 
EMPANADA ESTUVO DOS 
AÑOS SUSPENDIDA POR LA 
PANDEMIA Y HOY ESTAMOS 
REENCANTANDO A LA 
COMUNIDAD. AGRADECEMOS 
ESPECIALMENTE A 
NUESTROS VECINOS, QUE 
NOS APOYARON MUCHO”
FÉLIX JOFRÉ 
JUNTA DE VECINOS EL PALOMO
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Docuserie relata la historia de fe y devoción 
de los bailes religiosos de Monte Patria

SE ESTRENÓ ESTE DOMINGO A LAS 19:00 HORAS POR REDES SOCIALES

El documental “Promeseros” puede ser visto a través de las redes sociales de Séptimo Rastro. 
EL OVALLINO

“Promeseros” es una producción original de Séptimo Rastro que 
busca difundir el valor identitario de las agrupaciones de bailes 
chinos, indios y danzantes característicos de la región, además 
de mostrar su sobrevivencia en el contexto de la pandemia y 
rendir homenaje a sus integrantes.

Los bailes religiosos en contexto de 
pandemia son los protagonistas de la 
docuserie “Promeseros”, realizada por 
la productora local Séptimo Rastro 
y que se estrenó este domingo 27 
de noviembre a través de las redes 
sociales del colectivo artístico.

En sus cinco capítulos, Promeseros 
aborda la realidad de las distintas 
agrupaciones de bailes religiosos de 
Monte Patria, tanto bailes chinos 
como indios y danzantes, desde sus 
expresiones, conocimientos y técnica, 
además de su historia y relatos acerca 
de cómo viven la fe y devoción en 
medio de la pandemia. 

“Lo que queremos destacar con 
este documental es el trabajo de 
agrupaciones que son tan populares 
en la región y que debieron hacer 
frente a la pandemia que les impidió 
ensayar con normalidad y celebrar las 
fiestas religiosas. Además, este es 
un homenaje a muchos integrantes 
de las agrupaciones que fallecieron 
en el contexto de la pandemia y cuyo 
legado motiva a los bailes a seguir 
adelante cultivando este arte que 
le otorga identidad a la Región de 
Coquimbo”, señaló el director del 

Monte Patria

filme, Víctor Soto Castillo.
El director ovallino relata que desde 

hace varios años buscaban explorar el 
formato de docuserie y fue así como 
en 2020 lanzaron su primera serie 
“Monte Patria” y luego emprendie-
ron la aventura con “Promeseros”, 

un camino lleno de emotividad y 
aprendizaje.

“Ha sido un reto importante sumer-
girnos en una temática para nosotros 
desconocida, pero con el proceso de 
investigación se fue dando una emo-
tividad difícil de explicar, cada relato 
fue marcando hitos importantes al 
momento de registrar sus historias, 
la entrega de cada integrante de los 
bailes, sus gestores y colaboradores. 
‘Promeseros’ es una pieza única, en 
la que podremos descubrir más sobre 
este arte, estos ritos recreados por 
comunidades que transmiten, de 
generación en generación, su cosmo-
visión, infundiendo un sentimiento de 
identidad y continuidad y promoviendo 
el respeto por la diversidad cultural”

Promeseros fue financiada por el 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio y fue preestrenada 
el sábado 26 de noviembre en el 
microcine del Centro Cultural de 

Ovalle en un conversatorio junto al 
antropólogo Galo Luna y el sociólogo 
Álvaro Santos

Ayer domingo se estrenó el pri-
mer capítulo en las redes sociales 
de Séptimo Rastro (en Facebook, 
Instagram y Youtube) y cada domin-
go se estrenará un nuevo episodio a 
través de las mismas plataformas. 
La primera entrega será presentada 
también el jueves 1 de diciembre a 
las 11:00 horas en el Centro Cultural 
Santa Inés de La Serena, actividad 
que incluirá un post conversatorio 
con su director.

El equipo de Promeseros está com-
puesto por Víctor Soto, Camila Miranda 
en la Codirección, Álvaro Santos como 
encargado de Sociología del Arte 
del proyecto, la Investigación a car-
go de Felipe Soto, la Producción y 
Composición Musical de Gerardo Toro 
Rojas y Dj Murdock, y por último, el 
Diseño Gráfico de Orieta Juliá Sierralta.

“LO QUE QUEREMOS 
DESTACAR CON 
ESTE DOCUMENTAL 
ES EL TRABAJO DE 
AGRUPACIONES QUE SON 
TAN POPULARES EN LA 
REGIÓN Y QUE DEBIERON 
HACER FRENTE A LA 
PANDEMIA QUE LES IMPIDIÓ 
ENSAYAR CON NORMALIDAD 
Y CELEBRAR LAS FIESTAS 
RELIGIOSAS”

VÍCTOR SOTO
DIRECTOR DEL DOCUMENTAL 
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JUNTA GENERAL ORDINARIA DE ACCIONISTAS

Por acuerdo del Directorio de fecha 04 de Noviembre de 2022 y en 
cumplimiento de lo establecido en los Estatutos Sociales, se 
convoca a Junta General Ordinaria de Accionistas,  de la Sociedad 
Limarí Comercializadora del Agro S.A., para el día Jueves  22 de 
Diciembre de  2022, a las 18:00 horas, en primer llamado y 18:30 
horas en segundo llamado, a efectuarse en la casa matriz ubicada 
en Avda. La Feria Nº 542, Ovalle, con el objeto de someter a 
consideración de los señores accionistas las siguientes materias:
   Lectura de Acta Anterior
   Informe de tesorería
   Repartición de Acciones
   Nombramiento de candidatos para elección de Directorio
   Puntos Varios (tema baños)

PARTICIPACION EN LAS JUNTAS
De conformidad a la Ley, tendrán derecho a participar y a ejercer 
sus derechos de voz y voto, los titulares de acciones inscritas en el 
Registro de Accionistas a la fecha de celebración de la Junta citada 
sin obligaciones pendientes con la sociedad hasta 30 días. La 
calificación de poderes se efectuará el día de la junta hasta antes 
de su iniciación.

EXEQUIEL SANDOVAL QUEZADA
PRESIDENTE DEL DIRECTORIO

SOCIEDAD LIMARI COMERCIALIZADORA DEL AGRO S.A.
 Ovalle, 27 de Noviembre de 2022

CITACIÓN
La Junta de Vigilancia del Rio Cogotí y sus afluentes, cita a todos los 
Presidentes de Canal y sus accionistas, a la reunión ordinaria de asamblea 
para el  día Miércoles 14 de Diciembre de 2022 a las  a las 10:30 hrs en 1º 
citación y a las 11.00 hrs en 2º citación. Esta reunión se realizará en la sede 
de la Junta de Vigilancia del Río Cogotí, ubicada en Calle Arturo Prat s/n, 
frente a la escuela vieja de Cogoti 18.
Puntos a Tratar:
1.- Elección de Directorio JVRC
2.- Balance anual y estado de deudas.
3.- Balance hídrico y distribución de aguas 
4.- Puntos Varios
Se agradece su asistencia y puntualidad.

PRESIDENTE
Junta de Vigilancia Río Cogotí y sus afluentes.

Cogoti 18, Viernes 25 de Noviembre 2022.

Atrapanieblas genera 50% de agua 
de niebla potable y 50% para riego

CON ÉXITO FINALIZA PROYECTO UAI EN LA REGIÓN DE COQUIMBOGracias a un sistema que 
combina ósmosis inversa 

y luz ultravioleta, los 
prototipos instalados en 
Peña Blanca permitieron 

cumplir con los requisitos 
de la Norma Oficial 

Chilena 409 y así atender 
las necesidades de 

comunidades con escasez 
hídrica. 

Hoy lunes se dará cierre oficial al 
proyecto Atrapanieblas (FONDEF 
ID20I10188), desarrollado por los 
académicos Jacques Dumais, Luis 
Caminos y José Luis Campos, de 
la Facultad de Ingeniería y Ciencias 
de la Universidad Adolfo Ibáñez, en 
colaboración con María Josefina 
Torres, investigadora de la Pontificia 
Universidad Católica de Valparaíso. 

Tras 2 años de investigación, el desa-
rrollo de prototipos de atrapanieblas y 
el monitoreo en terreno, la tecnología 
instalada demostró su capacidad para 
recolectar agua de niebla. Esta es 
tratada mediante una membrana de 
ósmosis inversa, convirtiendo el 50% 
del agua recolectada en apta para 
consumo humano y el 50% restante 
para riego de jardines y huertos.

PEQUEÑAS COMUNIDADES

El Fondo de Fomento al Desarrollo 
Científico y Tecnológico (FONDEF) 
correspondió a 185 millones de pe-
sos para la creación de un sistema 
recolector de niebla más eficiente 
y de bajo costo para pequeñas co-
munidades del norte del país; una 
tecnología sustentable que podría 
replicarse en otras localidades rurales 
con escasez hídrica. En noviembre 
de 2020 se inició el prototipado en 
laboratorio y el trabajo con actores 
territoriales de Peña Blanca.

Se trata de un sistema de atrapa-
niebla multicapa y con propiedades 
aerodinámicas optimizadas para 
mejorar el rendimiento promedio de 
la tecnología tradicional, además de 
incorporar materiales textiles de bajo 
costo, explorando oportunidades de 
disponer alternativamente de agua 
potable, contribuir al riego y a la 
reforestación de ciertos territorios. 
Luego de construir el prototipo, se 
desarrolló un eficiente sistema de 
purificación de agua de niebla para 
pequeñas comunidades rurales. 

REDUCIR COSTOS

Jacques Dumais, director del pro-
yecto Atrapanieblas UAI, explica 
que “usando condiciones en terreno 
realísticas, el sistema de captación 
de niebla y potabilización del agua 
logró producir 1 metro cúbico de agua 
potable (1000 litros) a un costo de 
5 dólares, lo que hace el agua de 
niebla competitiva respecto a otras 
fuentes de agua potable. De este valor, 
el 50% surge de costos asociados 
a los atrapanieblas, indicando que 
aún es posible reducir el costo de 
producción de agua de niebla con 
innovación tecnológica, siendo el 
próximo desafío planteado para el 
2023”.

Si bien, en principio, podría pen-
sarse que el agua de niebla fuese 
agua con alta pureza, esto no es así 
ya que atrapa a los contaminantes 
presentes en la atmósfera por lo 
que  es preciso someterla a procesos 
para que cumpla con los criterios de 
calidad establecidos en la Norma 
Oficial Chilena 409. En este sentido, 
José Luis Campos, investigador del 
proyecto Atrapanieblas y académico 
UAI, precisa “los análisisindicaron que 
el amonio era el único compuesto 
que excedía el límite establecido en 
la normativa. De entre las posibles 
tecnologías empleadas para eliminar 
amonio nos decidimos por la ósmosis 
inversa, ya que ésta no solo permite 
garantizar una adecuada remoción 
del compuesto, sino que además 
proporciona una operación sencilla y 
segura, de forma que la persona que 
opere el sistema de tratamiento no 
necesite tener una formación técnica 
específica. Finalmente, el agua, una 
vez filtrada mediante la membrana 
de ósmosis inversa, se somete a luz 
ultravioleta para evitar la prolifera-
ción de microorganismos durante su 
almacenamiento”.

Ambos académicos aseguraron que 

existen diversas zonas del país con 
acumulación frecuente de niebla y que 
gracias a la presencia de la cordillera 
de la costa, permitirían la instalación 
de atrapanieblas para resolver las ne-
cesidades de abastecimiento hídrico 
a escala, en pequeñas comunidades 
y a un costo competitivo. En Chile, 
el 4,7 de la población rural no tiene 
una cadena formal de abastecimiento 
de agua potable y un 38% de esa 
población está distribuida en otras 
comunidades y asentamientos que 
no logran resolver su problema.

PRÓXIMOS PROYECTOS
En el caso de este proyecto en Peña 

Blanca, los académicos señalan que 
la zona si bien registra altos niveles 
de niebla y camanchaca, también 
cuenta con mucho viento, lo que 
representó una variable importante 
para mejorar el prototipo y mantener 
su rendimiento. “Estamos adaptando 
nuestro atrapanieblas a condiciones 
meteorológicas extremas para así 
mejorar su replicabilidad en otras 
locaciones del país. Asimismo, una 
eventual alianza con plataformas 
de datos nos permitiría tener una 
estrategia integrada, identificando 
los territorios que reúnan las mejores 
condiciones y variables para el uso 
de atrapanieblas, además de medir 
los datos de rendimiento de forma 
continua. Las nieblas son nubes que 
se producen entre los 500 y 1000 
metros de altura y que no logran 
caer en forma de lluvia al suelo, pero 
sí es posible capturar dichas aguas 
mediante esta tecnología, y ya he-
mos identificado más de 30 lugares 
compatibles con niebla todo el año, 
evaluando la posibilidad de próximos 
proyectos en Valparaíso y Pichidangui, 
entre otros”, puntualiza Dumais.

Previo a la construcción del pro-
totipo final del atrapanieblas, se 
llevó a cabo un estudio numérico 
para simular computacionalmente el 
flujo de niebla a través de diferentes 
configuraciones físicas del disposi-
tivo en desarrollo, con la finalidad de 
mejorar la eficiencia de captación. 
Dicho estudio fue desarrollado por 
María Josefina Torres, Profesora de 
la Escuela de Mecánica de la PUCV 
y con los resultados de este se deci-
dió construir un prototipo que ahora 
incluye una sección divergente en la 
parte posterior del atrapanieblas, lo 
cual, de acuerdo a las simulaciones y 
a las pruebas experimentales llevadas 
a cabo posteriormente, demostró un 
incremento y mejora en la eficiencia 
de captación.

Ovalle
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Inauguran luminarias y cierre 
perimetral en cancha de Los Tapia

OBRAS DE MEJORAMIENTO FINANCIADAS POR EL INDA la ceremonia concurrieron 
autoridades regionales y 
comunales, así como vecinos, 
dirigentes, socios e hinchas 
del club Estrella de Oro. El 
deseo de la comunidad ahora 
es lograr otro proyecto que 
permita empastar la cancha. 

En la localidad de Los Tapia, co-
muna de Monte Patria, se realizó la 
inauguración de diversas obras de 
mejoramiento a la cancha del sector, 
tales como luminarias y cierre peri-
metral, lo que significó una inversión 
cercana a los 79 millones de pesos 
que fueron financiados por el IND. 

La ceremonia contó con la presen-
cia del Seremi del Deporte Fernando 
Medina, el alcalde Cristian Herrera, el 
Concejal Nicolás Araya, el Consejero 
Regional Hanna Jarufe, el Director 
Regional del IND Jonathan Pino y la 
Presidenta del Club Estrella de Oro 
Marcia Castillo, además de los vecinos, 
socios y simpatizantes de este club.

En la oportunidad la dirigenta Marcia 
Castillo comentó estar emocionada 
por los avances del recinto, y ma-
nifestó su deseo de nuevas obras, 
“hemos sacado muchos proyectos en 
conjunto con el IND, nos han dado la 
posibilidad de postular y nuestra vida 
ha cambiado. Tengo la convicción 
de que lograremos nuestro sueño 
más grande, que es tener la cancha 
empastada”, indicó.

Por su parte, el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera Peña, destacó 
la importancia de estos espacios para 
la juventud de la zona, “estoy contento 
porque además es una inauguración 
que se realiza con niños y jóvenes, 
que son los primeros en ocupar este 
recinto deportivo. Con esta nueva 
iluminación y con este nuevo cierre 
perimetral, se tienen que construir los 

Monte Patria

Autoridades y vecinos inauguraron las obras de mejoramiento de la cancha Los Tapia. 
CEDIDA

sueños de nuestros niños y jóvenes, 
además de ir fortaleciendo las redes 
de deportes en nuestra comuna”.

Estas palabras fueron complementa-
das por el Seremi del Deporte Fernando 
Medina, quien señaló que “este es un 
sueño anhelado por la comunidad de 
Los Tapias, llegar a concretar obras 
como esta enaltecen el trabajo de la 
comunidad en conjunto con todas las 
autoridades. Tenemos que poder llegar 
a que la comunidad tenga acceso a 
instalaciones de estas característi-
cas, lo que debiera ser algo común, 
además creo que la región debiera 
estar inundada de obras, para que 

tanto los clubes deportivos, como las 
organizaciones en general, puedan 
tener acceso a la práctica deportiva”.

Cabe señalar que la jornada contó con 
un encuentro de futbol en categoría 
sub 12, de carácter formativo y mixto, 
el que finalizó definiendo al ganador 
por una tanda de penales. Luego se 
presentó ante la numerosa concu-
rrencia de vecinos, vecinas y socios 
del Club Deportivo Estrella de Oro e 
invitados, la agrupación folclórica Hijos 
del Pueblo, con algunas alegorías del 
folclor nacional y el correspondiente 
pie de cueca, tradicional en las jor-
nadas de inauguración.

“HEMOS SACADO MUCHOS 
PROYECTOS EN CONJUNTO 
CON EL IND, NOS HAN 
DADO LA POSIBILIDAD DE 
POSTULAR Y NUESTRA VIDA 
HA CAMBIADO”

MARCIA CASTILLO
PRESIDENTA DECL CLUB ESTRELLA DE ORO 
LOS TAPIA
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Pilotos del Limarí cerraron con éxito el 
Campeonato Zonal Norte de Enduro 2022

ÚLTIMA JORNADA EN EL SECTOR EL SAUCE DE LA COMUNA DE VICUÑA

El ovallino de 13 años Amaro Díaz celebra su segundo lugar en el ranking general de la cate-
goría 85 cc.

EL OVALLINO

Jóvenes deportistas como 
Sebastián Segovia y Amaro 
Díaz lograron entrar al podio 
general de sus respectivas 
categorías, otros pilotos 
ovallinos no alcanzaron 
a estar entre esos tres 
primeros lugares, pero de 
igual forma tuvieron buenas 
presentaciones. Por otra 
parte, se destaca que el Club 
Furia Costera fue reconocido 
por organizar la mejor fecha 
del campeonato, la cual 
realizaron en el sector de 
Buenos Aires de Punilla. 

En el sector de El Sauce, comuna 
de Vicuña, se vivió la octava y última 
fecha del Campeonato Zonal Norte 
de Enduro 2022, con la participación 
de cientos de pilotos provenientes de 
diferentes comunas nortinas.

Al ser esta la última carrera, los 
motociclistas debían posicionarse 
entre los primeros tres lugares para 
asegurar también un lugar en el podio 
del ranking general. 

Algunos limarinos alcanzaron el obje-
tivo, siendo uno de ellos el oriundo de 
Huatulame, Sebastián Segovia, quien 
llegó en primer lugar en la categoría 
Escuela, quedándose con el primer 
lugar general también. 

“Fue una buena carrera, pero en una 
pista muy mala, estaba muy destro-
zada, lo bueno fue que me quedé con 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí el primer lugar, lo mismo que en la 

tabla general. Siento mucha alegría 
por este logro, es gratificante saber 
que nos vamos superando cada día 
más, le doy las gracias a todas las 
personas que me han apoyado. Este 
fue mi primer Zonal Norte, ahora 
esperaré el 2023 en donde subiré 
de categoría, seguiré entrenando 
para seguir compitiendo”, señaló el 
joven piloto montepatrino. 

Otro de los destacados de la zona 
fue el ovallino de 13 años de edad 
Amaro Díaz, quien obtuvo un tercer 
lugar en la categoría 85 cc, lo que le 
permitió quedar segundo en la tabla 
general.

“La carrera estuvo difícil, porque la 
pista estaba muy complicada, ade-
más de que yo no alcancé a hacer el 
reconocimiento de pista. De todas 

formas estoy muy contento por ser el 
segundo del año, agradezco a todos 
quienes me han apoyado. Voy a se-
guir corriendo y entrenando, porque 
ya el otro año pasaré a categoría 
Promocional A, y ahí será mucho 
más difícil”, comentó. 

Así como ellos hubo pilotos del 
Limarí que lograron alcanzar diferentes 
podios durante el año, así como otros 
que quedaron bastante cerca, como 
es el caso de Eduardo Fernández del 
Club Enduro Ovalle, quien finalmente 
quedó cuarto en la tabla general.

“Uno siempre quiere estar más arriba, 
esta vez no se dio, el último circuito 
estuvo difícil, el calor también influyó 
demasiado. Nosotros no hemos parado 
desde que se inició el campeonato 
el año pasado, solo descansamos en 
febrero, por eso llegamos bastante 

agotados. Igual estoy conforme, espero 
el próximo año seguir compitiendo”, 
indicó el piloto ovallino. 

LA MEJOR FECHA DEL AÑO
Dentro de la premiación de los pilotos 

en sus diferentes categorías, también 
hubo un momento para reconocer la 
mejor fecha del campeonato.

De esta manera fue elegida la sexta 
fecha organizada por el Club Furia 
Costera de Ovalle, quien realizó su 
jornada en el sector de Buenos Aires 
de Punilla. 

“Nos trajimos la copa por la mejor 
fecha, lo que nos pilló de sorpresa, 
porque el Club Enduro Ovalle se ha-
bía llevado el premio por varios años 
consecutivos, y nosotros como club 
nuevo logramos arrebatársela, nos 
costó harto sí, hubo harto empeño”, 
declaró el presidente del club, Robinson 
Monardez.

El dirigente ovallino aprovecha la 
instancia para reconocer a sus com-
pañeros de club, muchos de los cuales 
alcanzaron podios durante el año, como 
Iván Urbina de la categoría Escuela 
Mayores de 30, quien ocupó el primer 
lugar de la tabla general. 

“SIENTO MUCHA ALEGRÍA 
POR ESTE LOGRO, ES 
GRATIFICANTE SABER QUE 
NOS VAMOS SUPERANDO 
CADA DÍA MÁS, LE DOY 
LAS GRACIAS A TODAS LAS 
PERSONAS QUE ME HAN 
APOYADO”

SEBASTIÁN SEGOVIA
PILOTO ORIUNDO DE HUATULAME


